LUHES *COLOMBIANO TESTIVO

Una muñeca invoca lúdica y magia, risas y lágrimas, creación artesanal y producción en serie, cerámica y realidad virtual,

amuletos de suerte y ritos de rechazo. Aquí se recuerdan sus historias al celebrarse el Día del Niño, este fin de semana

Objetos que "crecen" entre la magia y el afecto Ecos de munequero

ada escala de su casa-en obra negra- se transfor-mó, una vota vez, en un fartástico espaco donde se dindirenos se muera, a companda de delas, estudias, camas, peines, pocillos y platos. Pero la que nació del sueño incumplido de abrazar a una "niñta pistica" con cabello cepillable. En ese asunto sintase cerdencia hestórica, quedaron consigu-jamas, fantasi y carrencias de una realidad anabullante. De un munequero escapa la hoja de vida de esas figuras que han entretenido a chicos y grandes.

EN CASO DE BODA

Muñeca, plangon, koré. ninfa, doll, poupée, bambola, boneco. "Hechiza niños, satistace adul-tos, place a los dio-ses", Presentant ses". Presente des-de el Paleolítico? de el Paleofficor Vieja como la Hu-manidad, aseguran los que saben. Y la asocianconntuales, porvestigios encon trados en templos grutas, santuarios

Detierra v fuego en la antigua Gre cia, son las muñecas servadas: "dedáli cas" (por Dedale artesano), en forma de campana v cor piernas móviles ofrenda femenina a Hera, diosa del ma nonio, en caso de

pan.celuloidevolás

ecas, cera, guante, media, calabaza trapo, porcelana o fruta plastilina, alambre, metal, hilo, lana, espiga, maiz, tela, cartón, papel maché, galleta, bizcocho, chocolate, vidrio, materiales

Despuertan novialgas a mujeres de diversos je cantón o cartularia, su vestuano de pupel se nais especies de pestañas, se pega al cuerpo

Juguetes que no siempre lo han sido. Encarnan ancestros juggietes que no serrigire to itansiou. Encantan ancestos muertos y agradocimientos, cierran compromisos y elapas, asustan, divierten, difunden modas, son instrumentos pedagó-gicos, refugio, compañía, intermedianos entre el hombre y los dioses; marcan cambios en naturalez a y vidas humanas-estaciones del clima, edad, estado civil, muertes-.

Por MARGARITAINES RESTREPO SANTAMARIA Medellin

ada escala de su casa-en obra negra-settansion mo, una votra vez, en un fantastico espacio dinde seduris, camas, peines, pocifico y platos, Penalis esduris, camas, peines, pocifico y platos, Penalis unaginacción no salvó a Gloria de una frustración que nació del sueño in cumplido de abazar a una minitalistica ("on cabello cepillable".

neaseaunto intracerdenci a històrica quedamn consignas dos supranes acolicaciones con las muínes acristas y laginas sacciaciones con las muínes acristas y laginas finatsia y carenca del una realidad a pabullante o las muínes acristas y laginas, finatasis y carenca de una realidad a pabullante o las muínes acristas y laginas, finatasis y carenca de una realidad a pabullante o la muínes acristas podernos de las considerados acres desembradas en una realización de la considera de la conside

CUESTIÓN DE OLFATO

E OLFATO

Adios, querida, me tengo que ir appido para mir casa porque me nacióun mito a comentaba Maria, en una conversación di una conversación de la conversaci

jugando-con adapta-ciones-"mujeresenmi-niatura" detodas partes. Al ladodecarofinas, pepi-tos, marilas, mimis, luises, camilas de los que se apriopian y a los que fleganareconocerconelofíato. Lo corrobora el relato de una chica a existence sibal si intentiba con quien su abuela intentaba con vencerdequesumunieca limpia y restaurada no había cambia-do... "Tiene el mismo vestido pero sin manchas, el mismo cabelloperomejorpeinado", ledecia... "Peronohueleami muñeca"-la menor contes-taba-.

QUÉ NO HACEN!

En una historia de siglos el muñequero se ha transformado.

na transformado. Del barro acariciable al disquetti computador. Del traje elaborado croché a la impresora con telas y tintas al gusto de la propietaria. Del rito y la magia, al juego, pasando por la pedagogía. De lo artesanal a la producción en serie (atada a estrategias de mercadeo). Del objeto único, al de corte folclórico o con

Los personajes populares han inspirado a fabricantes de muite sucedió con la builarina Joséphine Baker, que hizo época en Eur



ator de "souvenir". Seadapta a modas y cambios sociates - el caso de la Barbiecon. antecedenties en la Bleuette francesa de comienzos de lagido XX-La transformación sin tregua. De figuras de rostro adulto a caras infantles y a estereo tipos de la sociedad de consumo pel juguete "bello" y fermenino a elemento unisex que puede

injunete "bello" y fementino a elemento unisse que puede en canarisem moristimo, puerrero o estrateirense y everpuede en canarisem moristimo, puerrero o estrateirense y everpuede plos de crueldad para el pubblico infamil - como las faminas "parbage" con imágenes desagradables. De las figuras marios, a fasque responden a comitor de moto, se convierten en otros objetos - naves esponden a comitor de moto, se convierten en otros objetos - naves esponden a comitor de moto, se convierten en otros objetos - naves esponden a comitor de moto de contrata. A fagunos insisten en que la munhe catene, ahora, menos presencia en els conjunto de los guertes. Pero todavá hay quien se llena de nostalgia, recordando que no tuvo más munhe cas que las figuras del pesebre; quel en distribute con sus memorias demuntecas que la hicieron gozar hasta los quince ados, quien es antigo decompartura, a los 501 y quien, a los 801 as sigueco eleccionando. Todavía, miles de inifios repitenia hazaña de Cepeto con Pincoho, y adiario les dan vida -con amor y fantasía- a seres inanimados.

Muñecas y rituales

Los adultos romanos inten muñecas en las fiestas Saturnales Para pedir descendencia, las llevaban a las iglesias las mujeres "veteranas". Se han utilizado como prenda que portan las damas desde que nacen hasta que se casan. Con ellas despe-dían el invierno, en Moravia. Para recibir a la primavera y alejar pobreza, muerte y males, las han tirado a quebradas o huecos o las vuelven ceniza pueblos eslavos.

Con esos objetos saludaban el mes de

marzo búlgaros y griegos, seguros de evitar. ast, quemaduras de sol, picadura de serpien-tes, fuego y enfermedades. Folclóricos -y a veces con connotaciones políticas-, los cargan numerosos emigrantes. En Cuaresma los balcánicos los fabricaban de cartón y con siete patas (una por cada semana de penitencia, que se arrancaba cada sábados

■ Despudiendo al invierno también apare cen, con sus figurillas femeninas, los britá-nicos. Ellas hacían las veces de amuletos de buena suerte y algunas llamadas "de adivinación" fueron muy populares: guardaban en los pliegues de sus faldas leyendas tipo "él también te ama... pronto volverá"

Para aliviar las encias de niños que están en plena dentición, madres de diversas épocas han fabricado rudimentarias muñeca-de azúcar y frutos secos, cubiertas con telas En Pascua, versiones euroneas, de nan o

tela, le hacen eco a la Resurrección precuerdan a Lázaro. En Co lombia, rellenas de paja y en ocasiones, con nólvora, representan al año vie-jo y se queman cada 31 de diciembre. Para recuperar almas perdidas las usan en Madagas-car y para atraer la llu-

via, en Java.

■ Esos "inofensavos" juguetes conocen ca-minos más oscuros. En el Caribe y en comuminos mas oscuros. En el Caribe y en comi-nidades gringas, malayas, japonesas, chi-nas y egipcias, han servido de mientas de maleficios, "trabajados" con flechas, alfile-res, fuego, golpes u ocultos en profundos

■ En la Babilonia se aseguraba el amor con

muñecas que tenían el corazón a la vista y atravesado con una mini-estaca.

Y con muñecas jugó Luis XIII hasta los siete años.

Fuentes de consula Relatos de propietarias de muñecas de diferentes eraciones. Libro Les Poupées, de Yvonne de Sike, Éditions de La Martimere. Enciclopedia Universal Il servada Fansa.





